
小区大门外有个很精致的休闲广场，我每天晚上
七点过后去广场上锻炼。我的健身方式是倒走，这时
候广场上的人们已经散去，是最适合倒走的时候。却
不料，平时已经空寂无声的广场上，这天隐约有人在
说话，我循声望去，原来停着一辆“房车”，车厢里面有
白炽灯光透出。我走近一看，是一辆厢式三轮摩托
车，前面用塑料挡板隔成一个“驾驶室”，后面就是改
装的简陋车厢，除了前面与“驾驶室”相连，两边和后
面都没有窗子。这时，一穿黑衣的男子反坐在驾驶座
上，一个较胖的男子盘腿坐在车厢里，两人前面放着
一些吃的东西，应该是正在吃晚饭。

看上去是外地来的，我上前用蹩脚的普通话打
招呼，这么晚吃饭啊。穿黑衣的男子说，是的是
的，也不算迟。这时看不清车牌，我问，你们从哪
里过来？他说，河南。我说，这么远啊，辛苦了。
他说，还好，我们开开停停，不赶路。我说，你们
旅游？他说，不不，我们是唱歌的。我说，哦，是

“流浪歌手”。他连连说，也谈不上，也谈不上。看
他停下吃饭和我说话，我赶紧说，你们快吃。

我在广场里兜着圈子倒走健身，不时看一眼他
们。不多时，见坐在车厢里的男子笨拙地挪动肥胖
的身躯，站到了地上，然后回身从车厢里取了一副
拐杖，撑在腋下，往不远处一瘸一拐地走去，大概
是去近旁的那个公共厕所。直到我健身结束，还没
见他回来。这时黑衣男子正在看手机，我问，你的
同伴是残疾人？他说，我俩都是，他扳着一只脚掌
给我看，居然是外翻的。我说，那你们真不容易。
他说，那也是没办法，老家有残疾人福利工厂，但
疫情以来不大景气。我说有残疾补助，生活总过得
去吧。他说，是的，但我们虽然残疾，总还年轻，
现在厂里的状况也正好“逼”我们出来闯闯。我说
那是那是，未必一定要身体健全才能成为人生中的
强者。他说，我们倒没有这样高的期望，只是不甘
于现状，想活得更好一点而已吧。然后他向我打听
这里有没有庙会，有哪些下辖县区，我一一详细介
绍，因为这于他们的卖唱献艺很重要。

他们呆在湖州的那些天里，车子每天都停在小广
场上，于是我和他们也熟了，就分别叫他们小黑和阿
胖。阿胖当然是因为胖，小黑是因为他总穿着一件黑
色T恤。小黑29岁，阿胖30岁，两人是朋友关系，都
是幼年因小儿麻痹症留下残疾，也都没有成家。

每晚我都要问问当天的收入情况，他们都说还
行。其实，所谓“还行”是指刚够开销，而开销，
就是加油充电、吃饭喝水、手机费用，等等。有一
天，我见他们正在盘点当天的收入，基本上都是硬
币，放在一个小塑料袋里，只拳头大小，看样子也
确实不多。好在他们的生活要求也不高。他们说，
他们每天吃早晚两顿，中午基本上在那里唱歌，也
顾不上吃饭。两顿都是馒头，再简单弄点小菜，店
里买的。我说这不会吃厌？他们说，不会，反正他
们那里就习惯吃馒头。其实，最难耐的是睡觉，这
个车厢只有一米多宽，两边放了水瓶、音箱、拐杖
乃至换洗衣物等许多杂物，两个大男人，而且还有
一个是胖子，晚上这样挤着，又如何睡得好，他们
说，将就吧，总不可能去住旅馆。又开玩笑说，好
歹也有辆“房车”，我听了不觉心头一酸。

我问他们怎么想到结伴出行？小黑说，他们都
是商丘人，同一个县的，后来因为喜欢唱歌而认识
了，现在就想着试试以唱歌谋生乃至发展，就这样
出来了。当然，他们的水平还不行，只能在集市、
庙会之类的场合，因此，他们这次到江浙来，选的
都是农贸市场等并不讲究艺术氛围的地方，听众当
然也以买菜购物的老年人等为主，他们欣赏要求不
高，但打赏当然也不多。我说，不要着急，就当是
趁机出来旅游，增长见识，领略风土人情，这也是
一种积累，而且，歌总会越唱越好，许多草根明星
就是这样唱出来的。他们说，争取吧。

他们一共呆了八天，超出预期，他们说，这边
的人很热情好客，我说，你们的为人也挺好。确
实，每天晚上一见到我，他们总是一口一个大伯、
大叔的，很是亲切热络。那天他们说第二天要走
了，向我告别，我不觉有点不舍，说，一路顺风，
以后有机会再见面。他们笑说，我们还会来的，还
会停在这儿，能再见到您。

却不料，只过了五六天，他们真的又来了，还
真停在了这老地方。见我有点诧异，他们说，他们
从南浔到桐乡，再到德清，然后准备去安吉，但去
安吉有一段爬坡路有点陡，他们的车费尽了力也爬
不上，只得返回到湖州，准备过个夜后第二天一早
去江苏宜兴。我说“这一圈下来，顺利吗。”他们又
说“还行”。但显然，从时间上看，人气应该没有湖
州那么旺，而这样的尴尬，或正是他们这样的流浪
歌手的常态。再加上靠这样一辆改装的“房车”长
途跋涉，有点陡的路都开不过去，这“还行”里有
着多少的艰辛，当然，更多的应该是他们的乐观、
豁达和不屈。

我说，什么时候再来，套用一个你们一定熟悉
的歌名，湖州欢迎你。我又问，你们接下去都在江
苏吗。他们说，打算到宜兴呆几天后，就直接回河
南了，天越来越热，这车厢里晚上睡不下了。这也
确实是，当时是六月底，阿胖已经热得打着赤膊。
看着他一身虚肉，这当然不应是营养过剩，吃出来
的“胖”，我有点难受。就说，是的，好好回去调养
一下。他们说，谢谢、谢谢。

现在，一晃就两个多月过去了，按他们的计
划，应该早已结束流浪回到了河南老家。但正是这
期间，河南先是极端强降雨引发特大洪涝灾害，后
是遭遇疫情的再次来袭，我心中尤其牵挂小黑和阿
胖这两个残疾歌手：你们还好吗？

开“房车”的
残疾歌手

○ 钱夙伟 如果没有记错的话，菰城湖州
有史以来第一辆公共交通汽车开行
至今，刚好风雨兼程了半个世纪。

那是上世纪七十年代初，杭长
（杭牛）铁路途经湖州的火车开通
了，每天始发两对往返客运列车，
掠过这个着实不起眼的湖州小站，
给江南水乡平淡的生活带来了许多
新鲜、温暖和改变。此时此刻，全
城奔走相告、人人皆知不在话下，
只是湖州火车站设在西门外三天门
再过去好长一段土路的罗家浜村，
距城里十五六公里不止吧，那是一
个没有私家车、自行车鲜见、长途
客车不达的年代。

西南望铁轨，路长道又远。好
在与客运列车同步接送旅客的公交
公司应运而生，开出了第一条公交
线，也就是后来一直与湖州火车站、
高铁站接轨半个世纪的公交13路线。

图个新鲜、长点见识，我和小
伙伴在家门口的湖城中百公司公交
站跳上车，沿着今天看来路况不是
很好的国道，特别是进入三天门左
拐后的乡间石子小路，左晃右摇，
颠簸前行。当时的票价是累站计算
的，虽然才三五分钱，但对于囊中
羞涩的小屁孩来说，节省那一两分
硬币意味着可以多乘几趟公交去看
火车，于是宁可多走几站路，出西
门后再上车。

“公共”两字很沉重，民生实事
总关情。伴随着时代的变迁、人口
的递增、城市化进程步伐的加快，
公交绿色出行的湖州味道在不经意
间越来越浓。半个世纪以来感受比
较深的是：最早独来独往的13路陆
续迎来了公交大家庭的众多兄弟姐
妹，特别是这些年新辟公交线路频
仍、车辆提升加密；数字化体现在

智能电子站牌上，能预见班车距离
还有几站，不再为久候不至、确不
定班次而“弃乘”和“骂娘”了，
尽管还没有大批量普及。就说到火
车（高铁）站的公交线路，从原来
只有13路一条线，现在已扩至12
条，从城区各个方位的“小站”汇
聚到通向诗和远方的“大站”。我浏
览过站牌，其中，从南浔区方向直
达的公交车有5条线、织里2条。

公交车上的故事很多，今年6
月21日上午，我在西南公交枢纽候
车外出。一个转身，迎面来了一辆
大红色、标有501路和2元票价的
公交车，仔细一看，是到安吉的。
我恍然大悟，今天是湖城至三县城际
公交线开通之日，并实现市县同政
策、同服务标准、同运营票价、同运营
方式、同卡全市乘车等的利好。

我临时起意，想看看到德清的
公交车是什么样式的。等了十多分
钟，一辆柠檬黄的801路城际公交
徐徐从站里开来。我知道，到安
吉、德清的城际公交是在西南公交
枢纽始发，而到长兴的其中一条线
是从旅游集散中心开出的。

我干脆改变出行计划，重新回
城，顺路在杭长桥北堍公交站等到
了香槟黄的 601 路，马上拍个照
片。本想再去拍个从高教园区首末
站开往长兴的602路公交车，只是
一看已拼齐了通三县的三种颜色的
城际公交车图片，便忍不住第一时
间发微信朋友圈分享了。

望着簇新的601路公交车向长
兴方向驶去，我若有所思，当年乘
坐菰城第一辆公交车去火车站的心
路历程依稀复原了，真是社会大发
展，民生无小事。

6月好似公交月，想起2018年

6月25日，我从南浔泰安路车站坐
公交回湖城。当时在投币时很多乘
客难以相信从这一天开始，不管乘
坐城市公交车还是城乡（农村）公
交车，都是单次2元。他们和我一
样以为，南浔到湖城的路程算是比
较远的，6元价位本来不是很贵。
我就问驾驶员是出于何种考虑？他
说，这是公交惠民利民吧。

公共交通是城乡无差别化发展
的毛细血管，是瞭望社会前行的窗
户和纽带。这半个世纪里，公交车
流淌着城乡的风景, 我时不时与同
车的人乘坐一段共同方向的路，有
的行程长，有的行程短，来来往
往，上上下下。日前从市公关协会
所属的公交乘客委获悉，我市将迎
来创建全国公交都市验收“大考”。
同时也初步知道了一点今年的公交
新动作：开通优化线路11条（新辟
不少于 4 条），加密延时线路 10
条，创建微循环线3条、绿色守时
线 3 条和定制、夜间、旅游线 3
条，公交电子查询准确率不低于
98%……

“秋老虎”的天气里，我坐在升
级换代的公交车上展望，五十年的
绣花功夫让人们和公交“共富”不
再是梦。正如前个月，我第一次坐
上17路双层旅游观光公交车，从早
先的双渎雪藕之乡始发，南北穿过中
心城区，又进入半乡半城的南太湖
畔，途经30个站。在车上的二层C
位俯瞰四方,是现代化滨湖花园城市
的一路绿色低碳故事。到终点站时，
我对驾驶员说，公共交通是见证城乡
美好生活的使者，有了这样的生活，
人生才五彩缤纷。驾驶员幽默地回
应道：这就是群众有所盼、实事实
干。一同下车的乘友会心一笑。

公交五十年
○ 蒋国梁

约朋友去茶餐厅吃饭，运气不错
订到了西边靠落地窗的位置。窗外，
落日大片在缓缓上映。迟到的朋友
像风一样匆匆抵达，看了一眼窗外的
瑰丽美景，惊喜又毫不客气地对我
说：风景太美，我要坐在窗边拍落日，
你让我坐里面吧。

我笑了，心领神会，迅速侧身
让她进去。她迫不及待地拿出手
机，把手机贴在玻璃上，贪婪又喜
悦地记录着那时那刻的天空和云
彩。其他人也不由自主放下筷子，
跟随着她的镜头，一起欣赏着黄昏
和落日。

朋友是我们圈子里最爱拍晨曦
和夕阳的人。每天，她都会在群里分
享她拍的照片。她家住在太湖边，湖
边的天空总是让人惊叹。清晨，她沿
着太湖跑步，在晴朗的日子里等待日
出。太湖的晨曦美轮美奂百看不腻，
让我们羡慕她得天独厚的地理环
境。除了太湖，距离她家两百米，还
有一个不为人知的小漾，漾的四周有
芦苇，远处有西山，她给自己的家取
名为“西舍草庐”。黄昏的漾边成了
她的私享花园，那是她忙碌疲惫的一
天中最安宁的时候。就只是静静地
站着，看风吹动芦苇，看夕阳变幻沉
落，看天空像调色盘一样美丽多姿，
内心时时会被一些柔软的情绪击

中。黄昏重又回归沉默，绚烂只是一
瞬间，让人伤感，却不知不觉获得丰
盈和安慰。

在关注的公众号里，“拍天空的
人”是为数不多的我的置顶之一。文
如其名，这个公众号，聚焦着一群专
门爱拍天空的人，他们甚至自称为

“天空症”的重度“患者”。它更新很
慢，一个月也就三四次，推送的大多
是与天空相关的照片。它却又因慢
而珍贵，每一期的推送我都要欣赏两
三遍甚至更多。它没有博人眼球的
标题，没有哗众取宠的热点话题，没
有花里胡哨的排版，有的仅仅只是世
界各地天空的照片。那些天空爱好
者们，每天不厌其烦地拍着天空，让
那些从来不抬头看天的人不解：天空
究竟有什么呢？

想起那首著名的诗——“天空一
无所有，为何给我安慰”。是啊，天空
并不能帮我们处理工作，不能帮我们
照顾小孩，不能帮我们解决人生烦
恼，但神奇的是，每一个热爱抬头看
天的人，都会从那有时清澈、有时饱
满、有时愤怒、有时梦幻、有时高远的
天空中得到慰藉。

记得有段时间，大 V“和菜
头”每天都会在同一时间在他的公
众号上传一张天空的照片，并号召
公众号的读者也在同时间上传他们

所在地的天空的图片，他把这个活
动戏称为“挪动一下沉重的屁股”。
有人责疑他做这件事的意义：看这
些云有什么意思呢？天空都是天
空，有什么不同吗？

如果你有心，你就会发现，天
空虽然还是那个天空，但每一天每
一时刻的天空却完全不同。想起有
一天晚饭后照例在旄儿港边散步，
天边突然出现了粉红色的晚霞。散
步的人都停下了脚步，他们一边拿
出手机拍着照片，一边用词穷的语
言不停地赞叹着“好美啊”“太美
了”。而每天都会驻足欣赏天空的
我，也因为那一瞬间人群的激动而
激动到想要流泪。想到中年的忙碌
和辛苦，想到那些无法解决的困
扰，从天而降的难题和意外，仍然
感恩有这一段专注在散步路上看云
看天的时光，感知到活在当下的幸
福。

天空不语，又言辞不尽。放下
手机，低头走路，抬头看天。仰望
天空久了，你会发现，即使身处在
阴郁之中，内心深处也始终会有一
抹明亮充满希望的光芒。正如“和
菜头”所说，“如果不是养成了在平
常抬头看天的习惯，你大概永远也
不能第一时间发现一天中天空最美
的时刻。”

天空不语，言辞不尽
○ 黄琛

白云知我意
（国 画）
丁小路
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我是一个喜欢做“月老”的人，甚
至在我年轻，自己还没有成家时，经
我介绍成功结婚的男女青年就有10
对。边上同事对我说“你要把自己的
事先办好。”我苦笑地说，“主要卡在
身高上”。最后结婚时已36岁，比同
龄人晚了近十年。

在德国，如果你夸小孩“你真漂
亮”之类，他家长听了要生气，他们认
为孩子漂亮是父母带给他的，与孩子
本人没有关系，所以不能夸孩子漂
亮。你可以夸小孩聪明、努力、刻
苦、勤奋、优秀……这才是孩子自己
的成绩。几年前，退休后的我看到许
多朋友、同学和同事的子女年龄偏大
尚未成家，我总想帮助他们牵线搭
桥，早日脱单。这是一项甜蜜的事
业，我乐此不彼，但现在的年轻人，似
乎仍碰到了我当年同样的情况。

一个偶然机会，我认识了杭州某
高校的一位男青年教师，他清华大学
博士毕业，又公派赴美国交流合作两
年，是杭州刚引进的高层次人才。他
长得较英俊，惟身高1.65米，已经35
岁了还没有找到女朋友。多次接触
后，我发现此人素养极好，便又想着
为他牵线搭桥介绍女友。我原以为
小伙子这样的好条件一定很抢手，让
人心凉的是，根本不是这么回事。我

先介绍同学的女儿，她在杭州做设计
工作，本科毕业，33岁了，1.57米。
想不到老同学次日就回复：不考虑
了。女儿自己身材不高，想找一位高
一些的男友。接着介绍朋友在杭的
女儿，女儿身高1.60米，同样说，低
于1.7米的“不考虑”。接下来又努
力了几次，均是同样的问题，这大大
出乎我的意料。我心想，女孩，你可
能因此错过了一段美好的婚姻啊。

在湖州，几位朋友和同学的儿子
岁数大了，托我介绍女友，我也热情
牵线，有医生、国企员工、中学教师，
无论是工作、收入、条件均很好，但因
大多数身高在1.65米左右，介绍很
难。许多女孩一听到身1.65米时，
就说“不考虑了，太矮了”。有的干脆
说：“低于1.7米的，以后不要给我介
绍了……”由此，姑娘们错过了一些
身材不高，但各方面优秀的男生，非
常可惜，这也是有些女孩错过了最好
年华，变成“剩女”的一个原因。

我在想，婚姻是男女青年生活一
辈子的事，婚姻是否幸福有许多重要
条件必须要考虑的，比身高这个更重
要还有许多，包括情商、智商、健康、
性格、收入、才干、聪明、事业心等。
所以身高在这些条件中，未必是最重
要的。你过份看重了身高的条件，也

就放弃了其它重要条件，可这些恰恰
是关系你婚姻幸福与否的决定性条
件。

在美国，找男友、不重视身高；娶
妻，不看重漂亮。他们看重什么呢？
四个字：聪明能干。认为这是夫妻幸
福的关键。我认为美国人的婚恋观
是可取的。因为身高、容貌这些，只
在刚结婚时被人看重，在漫长的人生
旅途中，渐渐会变淡。所以不要过份
看重身高条件。幸福与否，同身材高
矮不划等号。试想你说过哪对夫妻，
因丈夫较矮而离婚的吗？从来没有
听说过。

我常在电视和《知音》杂志里
看到，有些高管女白领，被人骗财
骗色，等到被骗大量钱财时才发
现，身边这位仪表堂堂、身材英俊

“军官”“青年企业家”“富商”，其
实只是个“无业游民““江湖骗
子”。之所以被骗，主要是虚荣心太
强，对方是1.80米的帅哥，仪表堂
堂， 嘴巴甜如蜜，会哄女孩开心、
会骗。可结果女孩子上当受骗，后
悔已晚，有些甚至出现人命事故，
这些血淋淋的教训，再次告诫人
们，婚姻不能过分看重身高，而更
要重视内在的素质、个人的修养品
德，这样幸福生活才会长久的。

婚姻幸福与身高不划等号
○ 周建巨

我叫他：舅舅。但从我的经历来说，何以叫他舅，似
乎很复杂。但不管怎样说，叫他舅舅，终归是对的。

舅舅的家，在湖州已靠近江苏境边名叫“桃家湾”的
小村里。小时候常去舅舅那里，好像他总不在家，多数
时间是住在他那担任校长、语文老师、算术老师、又是体
育老师的“桃家湾小学”里。

记得他住在学校里那简陋的宿舍，常年总是会有一
扇玻璃窗破的。透过那破玻璃窗，可以看见离小学校墙
边三四步，有一个河湾，河边有一棵柳树，旁边过去还是
一棵柳树……

舅舅是乡村小学教师，准确地讲当时应该还是个
“民办教师”。那些年，他来城里我家，一大半的事，记得
多是为了民办教师“转正”。大概我父母亲是城里教育
系统的干部，出于可以理解的原因，他期望得到些内部
消息和便利。然而，事实上并非这么简单。舅舅他参加
了多次转正考试，成绩据他自己说，也是数一数二的，但
转正问题却是一拖再拖，只到改革开放后的上世纪七十
年代末八十年代初才真正转为公办教师。就在这一次
次考试、一次次失落中，舅舅继续在小乡村教个“复式
班”拿村上的工分，课余还种田打理菜地。

至于，为什么他迟迟未能转正，后来才知道可能和
他出生的家庭及其复杂的背景有关连。但不管关系如
何复杂，在我记忆中，舅舅他却一直是一个老实巴交但
很有担当的好人。

说实话，我早先并不知道舅舅从教的具体情况，直到
八十年代，从父亲桌上的一本《教育通讯》中，看到了介绍舅
舅的文章，才真正了解了他几十年坚守乡村教育的事迹。
他一届届的学生升上中学、大学毕业。他虽内心因末能转
正而有所委屈，但他仍在艰苦的条件下，“一个也不能少”地
授教乡村孩童，这种情怀有时想想真有些泪目。

舅舅还非常孝顺。他对我这个并无血缘关系的外
甥，“视为己出”疼爱不必说，事实上，他对我的小外婆、
他非亲生的母亲的“孝道”，在村上也是有口皆碑的。

因为当时小外婆顶了顶成份不好的帽子，很有些抬
不起头来的，而小外婆又没有子嗣。只有舅舅从小和她
相依为命，后来，他为她养老送终。

在小外婆在世时，我去看她。亲耳听舅舅，一口一个“姆
妈”地叫着，且很自然很亲切，完全没有非生之子的感觉。

现在舅舅已是八十多岁的耄耋老人了，但精神矍铄
很健谈，回忆起历历在目的往事清楚得很。今年我去看
他，他很开心。感慨舅舅他们那一辈基层乡村教师，坚守
乡村教育的情怀，我由衷地敬佩，唏嘘不已。午饭后，我
信步走出舅舅家门。门口那条小河还在。想起小时候每
回寒暑假，舅舅摇着撸驾着船，吱吱吖吖地把我从城里接
到乡下的情景，不由自主地从脑海中飘出一曲江南童谣：

“摇啊摇，摇到外婆桥，舅舅亲,外婆亲,还叫我是好
宝宝……”

我的乡村教师舅舅
○ 邵国阳


